

ESCUELA: CENS “SOLDADOS DE MALVINAS”

DOCENTE: CLAUDIA VERÓNICA ALVAREZ

CORREO ELECTRÓNICA: profe.vero1y2@gmail.com

AÑO: 2º

TURNO: NOCTURNO

AREA CURRICULAR: HISTORIA Y GEOGRAFÍA

GUÍA N°: 10

FECHA DE PRESENTACIÓN: 27 de OCTUBRE de 2020

TÍTULO: Creación de los Virreinos!!

Objetivos

- Comprender el proceso de reformas administrativas, políticas, militares, religiosas y culturales llevadas a cabo por los Borbones en América.

Contenidos

- Las reformas Borbónicas y su influencia en la América Española y la Creación de los Virreinos y régimen de Intendencia.”

Capacidades

- ✚ Comunicación.
- ✚ Resolución de problemas.
- ✚ Pensamiento crítico.

Actividades

Las reformas Borbónicas y su influencia en la América Española

Las reformas borbónicas son llevadas a cabo por la dinastía de los Borbones, y son una serie de reformas administrativas, políticas, militares, religiosas y culturales llevadas a cabo en América Hispánica. Estas reformas responden a una nueva concepción de concebir el estado, donde se trata de centralizar el poder, estas van ligadas a las ideas de la Ilustración y por ende de la formación de los estados modernos con todo lo que ello implica.

En un primer momento las reformas Borbónicas fueron hechas por el rey Felipe V y fueron básicamente de corte administrativo. El segundo momento de las reformas, fue bajo el reinado de Carlos III de Borbón, aquí fue donde se endurecieron las medidas, sobre todo en algunos aspectos particulares como en el área política y en el área militar. En el primero de los casos, se buscaba centralizar el poder, es decir, el rey comienza a estar presente en áreas que antes no lo estaba.

En primera instancia, se puede apreciar que algunas de las reformas borbónicas generan cierto malestar en las poblaciones locales, esto porque se comienza a tener un control que antes no se tenía tan estrictamente. **Los primeros en manifestar su descontento** fueron los virreyes, ya que el poder de estos fue limitado a través de las intendencias. Estos dejan de tener el poder que tenían antes, él mismo queda concentrado en las intendencias y en otros cargos que fueron creados como: gobernaciones, alcaldías mayores y corregimientos. En este sentido se dividía el poder político de los virreyes hacía otros cargos como los mencionados anteriormente, es decir que se ve un aumento en el aparato estatal, que por ende es un estado moderno. De todas formas, esta división no tuvo mucho éxito por desconocimiento de los límites de las jurisdicciones, pero sí creo un ambiente tenso en los pobladores de las colonias. Con el fin de poder controlar el contrabando para el que era utilizado el puerto de Buenos Aires se crea el virreinato del Río de la Plata.

Creación de los Virreinos en la América Española.

Una vez concluida gran parte de la conquista de América, los españoles debieron enfrentar otros problemas.

Tan vasto territorio, y también en gran parte desconocido, les complicaba la tarea de gobernar y controlar, tanto de los aborígenes como de otros países europeos que estaban interesados en obtener beneficios de este nuevo continente.

La Corona decidió dividir el territorio en lo que ellos denominaron Virreinos y organizarlo para que todo el esfuerzo realizado en dominarlo no se perdiera...

Virreinato es el **cargo de virrey**, el **tiempo** que dura dicho cargo y el **distrito** gobernado por esta autoridad que representa la persona del **rey** en los territorios coloniales.



El virrey, por lo tanto, **administra y gobierna en nombre del rey**. **España** basó gran parte de su poder en esta figura ya que la extensión de sus colonias y las dificultades de comunicación volvían imposible gestionar estas tierras de manera centralizada.

El **Virreinato de Nueva España**, por ejemplo, existió entre **1535** y **1821** y abarcó los **territorios** del Imperio en **Norteamérica, Centroamérica, Asia y Oceanía**

Antonio de Mendoza fue su primer virrey.

El **Virreinato del Perú**, por su parte, nació en **1542** y se mantuvo vigente hasta **1824**. Hubo un virreinato

El **Virreinato de Nueva Granada** que existió en dos **etapas: 1717-1723 y 1739-1819**.

El **Virreinato del Río de la Plata (1776-1811)** fue el último creado por **España** en **América**, con **Francisco Javier de Elío** como último virrey.

Es importante tener en cuenta que **España** no fue la única **monarquía** que desarrolló virreinos en otras partes del mundo.

En la actualidad no existen los virreinos, por lo que el término está asociado a los estudios históricos. En el lenguaje informal, por otra parte, el concepto puede utilizarse para nombrar a distintos tipos de dominio que poco tienen que ver con la organización política o **social** de siglos pasados.

También conocido como *virreinato de las Provincias del Río de la Plata*, fue creado por la Corona española en el continente americano y formó parte del Imperio de España.

La **reforma** borbónica, que hace referencia al nombramiento de Felipe V de Borón como sucesor de Carlos II por él mismo un mes antes de fallecer, dio pie a la creación **provisional** de este virreinato el 1 de agosto del año 1776, hasta que un año más tarde el rey Carlos III lo ordenó oficialmente, basándose en una sugerencia de José de Gálvez y Gallardo, su ministro de Indias, y decidió que la ciudad de Buenos Aires fuera su capital.

El surgimiento del virreinato del Río de la Plata aprovechó el **quiebre** producido en el virreinato del Perú y abarcó los siguientes territorios: **Buenos Aires, Tucumán y Santa Cruz de la Sierra, Paraguay y los corregimientos de Charcas y de Cuyo (perteneciente a la Capitanía General de Chile), entre otros territorios. Al día de hoy, dichas gobernaciones forman parte de Uruguay, Argentina, Bolivia, Paraguay y una porción del sur de Brasil, del sureste de Perú, del norte de Chile y de las propias islas Malvinas.**

La **colonización** de dichas tierras por parte del gobierno español no fue exitosa.

Surgimiento y caída del Virreinato del Río de la Plata



El virreinato del Río de la Plata comenzó a escribir sus últimas líneas cuando, el triunfo de la Revolución de Mayo del año 1810 en la ciudad de Buenos Aires, Argentina dio comienzo a la guerra de la Independencia, hecho que provocó la desarticulación del virreinato y acabó por dividirlo. Francisco Javier de Elío, conocido como el último virrey, dejó el **poder** el día 18 de noviembre de 1811, cediendo el mando a Gaspar de Vigodet, quien hasta entonces había gobernado Montevideo. Bastaron tres años más para que el Segundo Sitio de Montevideo derrocará al poder español en el Río de la Plata.

Completa el siguiente cuadro

NOMBRE	PERIODO	NOTA
Nombre del virreinato	Años que duró	Territorio que comprendía
Virreinato de Nueva España		
Virreinato de Perú		
Virreinato de Nueva Granada		
Virreinato del Río de la Plata		

Régimen de Intendencia y funcionamiento en el Río de La Plata

En 1749 Fernando VI adoptó el régimen en la península ibérica, con designación de intendentes. En América, luego de algunas experiencias en Cuba y Venezuela, y el Virreinato del Río de la Plata se implementó en toda la América Española.

El régimen intendencia en el virreinato del rio de la plata, dividió el territorio en ocho demarcaciones denominadas intendencias (Buenos Aires, Córdoba del Tucumán, Salta del Tucumán, Paraguay, Charcas, Potosí, Cochabamba y La Paz); y en otras cuatro, que en algunos aspectos dependían de las intendencias próximas, y que eran Montevideo, Misiones, Moxos y Chiquitos. Regenteando cada intendencia hallábase un gobernador-intendente, nombrado por el monarca, de funciones administrativas, judiciales y de hacienda, con remarcado acento en éstas, pues en general el nuevo sistema intencional adoptado tenía por finalidad superior un mayor control de los resortes rentísticos que acrecentaran los recursos reales. Así se observa que los intendentes pierden, en relación con los antiguos gobernadores, la conducción militar, pero en cambio adquieren mayores atribuciones en el campo financiero.

ACTIVIDADES:

1. ¿Qué son y para que se realizaron las reformas Borbónicas?
2. ¿Quiénes se opusieron a esas reformas y por qué?
3. Después de leer los textos explique ¿qué es un Virreinato?
4. ¿Por qué cree que España tuvo que crear el sistema de Virreinato en América?
5. ¿Qué motivos tuvieron los Reyes de España para crear el virreinato del Rio de la Plata?
6. ¿Cómo quedó dividido el virreinato con el régimen de Intendencia?
7. ¿Qué funciones tenía el Intendente?
8. En un mapa de América nombre y coloree los virreinos españoles.

DIRECTORA: ROMINA A. RIOFRIO DÁVILA